

Cartas e informes de misioneros jesuitas extranjeros en Hispanoamérica. Cuarta parte (1731-1751)

Mauro Matthei, ocb. - Rodrigo Moreno Jorla.
Anales de la Facultad de Teología, vol. XLVII (1997)
Cuaderno 3, Pontificia Universidad Católica de Chile, Santiago, 1997, 251 págs.

El autor de esta selección de cartas misioneras ejerció la docencia universitaria y dedicó varios años a la investigación de la Historia de la Iglesia en Hispanoamérica. Sus publicaciones son conocidas y han sido valorizadas por sus pares. Ha sido uno de los historiadores que han insistido en la importancia del mestizaje para el proceso de la cristianización de los indígenas americanos. Una de sus tesis ha sido que la misión se realizó con redes y no con anzuelos; cosa, la defensa de los indígenas y el sentido social en favor de la justicia en la actividad misionera. Ambas fueron expuestas y analizadas con aserto en su estudio sobre Las ciudades comunitarias indígenas en la cristianización de Hispanoamérica. Uno de los aspectos investigados por el P. Mauro Matthei es la clasificación de legado misionero durante los siglos XVII y XVIII. Para que este legado se vuelva a recuperar empesta a publicar estas cartas en 1995. Y como está convencido de que los documentos constituyen la prueba exigida a un profesional honrado para que le crean lo que afirma, quiso obtener el derecho al asentimiento de los especialistas y del público votar. Hoy documentos más que imparten una buena enseñanza para entresacar su contenido. No entregan fácilmente los informes que encierran. Otros han sido escritos con el objeto de justificar la conducta e la participación en acontecimientos. Pero estas cartas poseen la sincronicidad y la cálida vibración cordial de quienes se comunican con sus hermanos en la intimidad para ayudarlos a iniciar su apostolado, para comunicarles sus gozos y angustias, para darse a conocer su desaliento o entusiasmo ante el resultado de las misiones que se les habían encomendado. No aparece el menor inicio de maquillaje o de engaño. El alma de los misioneros se proyecta

con la nitidez de un mediodía tropical sin nubes. Las cartas abarcan un lapso de 161 años. Desde 1680, fecha de la primera carta de la primera serie de esta colección hasta 1741 en que está fechada la última de este cuarto volumen que acaba de aparecer, tal como lo expresa Rodrigo Moreno en la introducción, además de informar sobre las fuentes donde fueron recopiladas las cartas.

El campo misional que fue escenario de la labor de estos misioneros extranjeros, en su mayoría sacerdotes, abarca toda Hispanoamérica, desde San Francisco hasta Chiloé y desde el Pacífico hasta el Atlántico. Pero los autores de este episodio ejercieron su apostolado en las zonas señeras del Imperio Indiana, lejos de los centros urbanos donde florecía y se desarrollaba la cultura mestiza con su particular gama de manifestaciones religiosas, artísticas, costumbres.

¿Qué nos aportan las cartas? Algunas de ellas nos entregan nombres de personas que sacrificaron su vida en aras de la salvación de los aborigenes de estos tiempos. Otras reflejan claramente el perfil del misionero que hizo posible la implantación de la fe cristiana en nuestro continente. Yo faltan aquellas que nos comunican los diversos condicionantes de la actividad misionera tanto los que facilitaron el trabajo apostólico como aquellos que lo favorecían. En muchas se pueden detectar los medios utilizados por los misioneros para el logro de sus ideales y en todas se percibe la intensa vida interior, el gusto de la entrega por amor a Cristo, no ajeno a periodos de desaliento ante el escaso resultado de tantos años de sacrificio entre hombres que vivían simplemente y que no comprendían el sentido del mensaje que les entregaban.

El conjunto de las Cartas e Informes es una cartilla de vidas ejemplares dedicadas a la cristianización de Hispanoamérica. Leyéndolas se desvanecen las críticas que se han hecho a la obra misionera en este continente. Bastaría espiar en ellas para encontrarse con párrafos que, con una noticia objetivada, nos entregan perfiles humanos.

Quienes se interesen por la etnohistoria encontrarán un valioso inigualable de ejemplos en muchas de las cartas. Como ejemplo, quisiera señalantes la importancia que los indios concedían a los regalos recibidos de los religiosos. Nada era más apreciado por algunos indios que un machete u otro instrumento metálico. Lo concebían más que el oro, porque con las hachas y otros instrumentos de hierro podían tallar árboles, hacer sombra-

Cartas e informes de misioneros jesuitas extranjeros de Hispanoamérica [artículo] Marciano Barrios Valdés

Libros y documentos

AUTORÍA

Barrios Valdés, Marciano

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cartas e informes de misioneros jesuitas extranjeros de Hispanoamérica [artículo] Marciano Barrios Valdés

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa